
**MENGUATKAN PERAN MASYARAKAT DESA DAHARI SELEBAR
DALAM MENCEGAH TINDAK KRIMINAL UNTUK
MENINGKATKAN KEAMANAN SOSIAL**

**Ismail¹, M. Syaiful Rangkuti², Ardila Dwi Utari Br Sitorus³, Putri Kurniawati⁴, Ismi
Fatimah Sari AR⁵, Sri Handayani Pjt⁶, Anggi Lestari Hasibuan⁷**

ismailizu28@gmail.com¹, syaiful7rangkuti@gmail.com², ardiladwiutari@gmail.com³,
putrikurniawati0210@gmail.com⁴, ismisari84@gmail.com⁵, andapanjaitan1@gmail.com⁶,
batubaraanggi673@gmail.com⁷

Universitas Asahan

Abstrak

Keamanan lingkungan di suatu daerah sangat penting dan menjadi tanggung jawab masyarakat dan pemerintah daerah. Tujuan dari pengabdian ini adalah untuk meningkatkan keamanan lingkungan di Desa Dahari Selebar dengan melaporkan semua peristiwa kepada pihak yang bertanggung jawab. Warga sangat khawatir tentang peningkatan tingkat kriminalitas seperti geng motor, tawuran, dan pencurian. Kami menekankan bahwa masyarakat harus berpartisipasi dalam melaporkan setiap kejadian, baik secara langsung kepada pihak berwenang maupun melalui mekanisme yang telah disepakati. Dengan cara ini, warga tidak hanya menjadi saksi tetapi juga berpartisipasi aktif dalam menjaga lingkungan mereka. Melalui kampanye sosial, kami berusaha meningkatkan kesadaran masyarakat akan pentingnya melaporkan insiden untuk menciptakan lingkungan yang lebih aman. Hasil pengabdian menunjukkan bahwa pelaporan yang cepat dan tepat kepada pihak keamanan dapat meningkatkan respons dari pihak keamanan dan secara signifikan mengurangi tingkat kejahatan di desa. Selain itu, pengabdian ini menekankan betapa pentingnya sosialisasi dan edukasi untuk mendorong masyarakat untuk lebih aktif melaporkan peristiwa yang mencurigakan. Pengabdian ini membantu ilmu pengetahuan dan praktik sosial dengan bekerja sama dengan komunitas untuk membuat lingkungan yang aman dan harmonis dengan sistem pelaporan yang baik.

Kata Kunci: Keamanan Lingkungan, Pelaporan, Partisipasi Masyarakat, Kriminalitas, Sosialisasi.

Abstract

Environmental security in an area is very important and is the responsibility of the community and local government. The purpose of this service is to improve neighborhood security in Dahari Selebar Village by reporting all events to the responsible party. Residents are very concerned about the increase in crime rates such as motorcycle gangs, brawls, and theft. We emphasize that the community should participate in reporting every incident, either directly to the authorities or through an agreed mechanism. In this way, residents are not only witnesses but also actively participate in protecting their neighborhood. Through social campaigns, we seek to raise public awareness of the importance of reporting incidents to create a safer environment. The results of the service show that quick and precise reporting to the security forces can improve the response from the security forces and significantly reduce the crime rate in the village. In addition, this

service emphasizes the importance of socialization and education to encourage the community to be more active in reporting suspicious events. This service helps social science and practice by working with the community to create a safe and harmonious environment with a good reporting system.

Keywords: *Neighborhood Security, Reporting, Community Participation, Crime, Socialization.*

PENDAHULUAN

Keamanan lingkungan didefinisikan sebagai ketika sebuah masyarakat merasa terlindungi dari bahaya fisik dan mental yang terjadi di sekitarnya (Novia 2023). Ketertibkan lingkungan sangat penting untuk mencegah tindakan kriminal. Karena pelaku kejahatan melihat adanya kontrol sosial yang kuat, lingkungan yang terjaga rapi dan aman cenderung menurunkan tingkat kejahatan. Ikatan sosial dan partisipasi warga sangat penting untuk kemampuan komunitas untuk menjaga keamanan lingkungan. Tantangan keamanan semakin kompleks dan beragam seiring dengan pertumbuhan kota yang pesat. Ini terutama berlaku di daerah dengan banyak penduduk seperti Desa Sambirejo Timur. Meningkatnya insiden geng motor, pencurian, tawuran antar remaja, dan kejahatan jalanan lainnya telah membuat kawasan ini menjadi perhatian publik. Situasi ini tidak hanya mengancam keselamatan seseorang, tetapi juga mengganggu keharmonisan sosial dan rasa aman masyarakat.

Problem keamanan di Desa Dahari Selebar terkait dengan prinsip kewarganegaraan dan Pancasila. Setiap warga negara diharuskan untuk berpartisipasi secara aktif dalam menciptakan lingkungan yang aman dan harmonis berdasarkan prinsip kemanusiaan yang adil dan beradab serta persatuan Indonesia (Kasih and Triadi 2024). Dalam situasi seperti ini, prinsip gotong royong dan keadilan sosial harus diterapkan untuk mengatasi masalah keamanan. Untuk menyelesaikan masalah ini, partisipasi masyarakat dalam menjaga keamanan lingkungan harus dibangun. Secara teoritis, setiap warga negara memiliki tanggung jawab untuk mengambil bagian dalam menjaga ketertiban dan keamanan (Yunita and Dewi 2021). Hal ini sangat penting untuk memastikan bahwa setiap orang dapat hidup dalam keamanan dan ketenangan pikiran. Salah satu bagian dari kewajiban kita sebagai warga negara adalah menyelesaikan masalah keamanan ini.

Keamanan harus ditingkatkan, dan salah satu cara untuk melakukannya adalah dengan melaporkan setiap insiden kepada pihak yang relevan. Pelaporan yang cepat dan tepat dapat mengurangi kejahatan. Melaporkan setiap insiden dapat membantu polisi menangani masalah keamanan dengan lebih baik. Untuk menciptakan lingkungan yang aman dan harmonis, masyarakat harus terlibat dalam melaporkan kejadian yang mencurigakan (Ramadhan and Ahmad 2023). Keterlibatan aktif warga dalam melaporkan kejahatan dapat meningkatkan hubungan sosial dan kepercayaan, yang membantu menjaga ketertiban dan keamanan.

Pengabdian ini akan mensosialisasikan seberapa pentingnya pelaporan setiap peristiwa kepada pihak terkait dapat membantu meningkatkan keamanan di Desa Dahari Selebar. Studi menunjukkan bahwa laporan kejadian yang cepat dan akurat dapat meningkatkan respons pihak berwenang dan mendorong partisipasi masyarakat. Kami akan menganalisis berbagai metode pelaporan yang berhasil digunakan di tempat lain dan melihat apakah mereka dapat diterapkan di sini untuk menciptakan lingkungan yang lebih aman dan kondusif. Kami juga akan menekankan betapa pentingnya bagi warga untuk melaporkan kejadian yang mencurigakan atau berpotensi kriminal. Melalui metode ini, masyarakat dan pihak berwenang dapat bekerja sama dengan baik untuk meningkatkan keamanan lingkungan di Desa Dahari Selebar.

Keamanan lingkungan didefinisikan sebagai ketika sebuah masyarakat merasa terlindungi dari bahaya fisik dan mental yang terjadi di sekitarnya (Pratiwi and Wulandari 2021). Ketertiban lingkungan sangat penting untuk mencegah kejahatan karena membuat pelaku kejahatan percaya pada kontrol sosial yang kuat. Ikatan sosial dan partisipasi masyarakat sangat penting bagi komunitas untuk menjaga keamanan lingkungan. Ketika warga mengenal dan berinteraksi secara aktif, mereka lebih cenderung untuk memperhatikan dan melindungi satu sama lain. Keterlibatan masyarakat dalam kegiatan seperti ronda malam, pembersihan lingkungan, dan acara komunitas lainnya dapat meningkatkan rasa kepemilikan dan tanggung jawab mereka terhadap lingkungan mereka (Roza et al. 2024). Kita dapat membuat lingkungan yang lebih aman dan harmonis dengan mendorong partisipasi aktif masyarakat dan memperkuat ikatan sosial. Di sana, setiap orang merasa memiliki tanggung jawab untuk menjaga keamanan.

METODE

Metodologi yang digunakan untuk upaya sosialisasi ini adalah sebagai berikut: 1) Pemanfaatan format kuliah diterapkan untuk menyampaikan informasi yang bertujuan untuk meningkatkan kesadaran penduduk desa daerah Sipaku tentang langkah-langkah hukum untuk mencegah perilaku kriminal. 2) Metodologi diskusi digunakan untuk menambah materi yang disajikan melalui penyelidikan yang memfasilitasi eksplorasi lebih dalam dalam tanggapan yang diberikan oleh peserta sosialisasi. (3) Teknik penyelenggaraan pertanyaan pra-tes dan pasca-tes digunakan untuk menilai pemahaman peserta sebelum dan sesudah proses sosialisasi. Awalnya, pra-tes dilakukan, di mana fasilitator mengajukan serangkaian pertanyaan kepada peserta sosialisasi mengenai peran masyarakat dalam pencegahan tindak pidana, diikuti dengan tanggapan dari perwakilan kelompok. Selanjutnya, sesi berlangsung dengan presentasi yang dipimpin para ahli tentang pentingnya keterlibatan masyarakat, khususnya penduduk lokal, dalam mencegah kegiatan kriminal. Ini akan digantikan oleh segmen tanya jawab interaktif yang melibatkan pembicara dan peserta, yang berfokus pada peningkatan kesadaran masyarakat desa daerah Sipaku tentang kerangka hukum pencegahan kejahatan. Setelah segmen tanya jawab, peserta akan didorong untuk mendapatkan kesimpulan dari materi yang dijelaskan oleh para pembicara tentang menumbuhkan kesadaran masyarakat desa daerah Sipaku tentang undang-undang yang dimaksudkan untuk mencegah kriminalitas, sebagai komponen dari inisiatif sosialisasi yang sedang berlangsung.

HASIL DAN PEMBAHASAN

1. Hasil

Kegiatan sosialisasi ini dilaksanakan di Desa Dahari Selebar, Kecamatan Talawi, Kabupaten Batubara, pada hari Selasa, 21 Januari 2025, mulai pukul 10:00 pagi dan berakhir setelah kegiatan selesai. Kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang bertemakan “Memperkuat Peran Masyarakat Desa Dahari Selebar dalam Mencegah Tindak Kriminal untuk Meningkatkan Keamanan Sosial” dipimpin oleh Dr. Ismail, S.H., M.H., selaku Dosen Pembimbing Lapangan (DPL), bersama dengan anggota kelompok mahasiswa yang dipimpin oleh Ardila Dwi Utari Br Sitorus. Kegiatan ini dihadiri oleh Kepala Desa, kepala dusun, staf kantor Desa Bandar Rahmat, serta masyarakat umum yang tinggal di Desa Bandar Rahmat. Para peserta menunjukkan antusiasme yang tinggi dalam mengikuti kegiatan pengabdian ini, yang terlihat dari semangat dan motivasi mereka untuk hadir tepat waktu, serta keterlibatan aktif dalam sesi tanya jawab dan diskusi. Diharapkan, kegiatan ini dapat menjadi solusi untuk meningkatkan kesadaran masyarakat mengenai peran mereka dalam melindungi sumber daya laut dan

mengoptimalkan penegakan peraturan kelautan. Materi dalam kegiatan ini disampaikan oleh perwakilan mahasiswa.



Gambar 1. Pemaparan Materi Mengenai Menguatkan Peran Masyarakat Desa Dahari Selebar dalam Mencegah Tindak Kriminal untuk Meningkatkan Keamanan Sosial

2. Pembahasan

Tindak kejahatan adalah ancaman serius terhadap keamanan dan ketertiban umum. Selain merugikan korban secara langsung, baik secara material maupun mental, tindakan kriminal juga berdampak luas terhadap lingkungan sekitarnya (Sinurat, Putranti, and Hanura 2022). Tindak kriminal dapat menimbulkan ketakutan dan ketidakamanan, merusak kepercayaan di antara warga, serta menghalangi kemajuan. Dampak ekonomi yang dihasilkan juga cukup besar, mulai dari biaya penanganan hingga penurunan investasi. Selain itu, tindakan kriminal dapat menghancurkan struktur sosial dan memicu perselisihan antar kelompok. Dalam jangka panjang, tingginya tingkat kejahatan dapat merusak reputasi suatu daerah atau negara, sehingga menyulitkan untuk menarik wisatawan dan investor. Oleh sebab itu, pencegahan serta penanganan tindakan kriminal menjadi masalah yang sangat vital untuk diperhatikan oleh semua pihak.

Agar dapat menghindari tindakan kriminal dan menjaga diri, kita harus meningkatkan kewaspadaan serta melaksanakan langkah-langkah pencegahan. Dimulai dari area sekitar, kita bisa secara aktif terlibat dalam aktivitas keamanan seperti ronda malam atau siskamling. Di samping itu, sangat penting untuk tetap waspada terhadap orang yang tidak dikenal dan kondisi sekitar, serta menghindari lokasi-lokasi sepi saat malam hari. Dalam aktivitas sehari-hari, kita juga harus melindungi diri dengan cara menjaga privasi data pribadi, tidak menunjukkan barang berharga, dan selalu mengunci pintu serta jendela rumah saat pergi. Untuk para wanita, signifikan untuk mempelajari pertahanan diri dasar dan menghindari berjalan sendiri di area yang gelap. Dengan menerapkan tindakan ini, kita dapat menurunkan risiko menjadi target kejahatan dan membangun lingkungan yang lebih aman untuk kita semua.

Peraturan dan undang-undang mengenai tindak pidana ditetapkan untuk menciptakan ketenteraman, keselamatan, dan keadilan di dalam masyarakat. Setiap negara memiliki sistem hukum pidana yang mengatur tindakan mana yang dianggap sebagai kejahatan serta hukuman yang dikenakan kepada pelakunya. Hukum pidana ini terus mengalami perkembangan sejalan dengan perubahan zaman dan kemunculan jenis-jenis kejahatan yang baru.

Peran aktif masyarakat dalam mencegah tindakan kriminal adalah langkah penting untuk membangun lingkungan yang aman dan nyaman. Partisipasi aktif masyarakat dalam menjaga keamanan lingkungan mereka tidak hanya meringankan beban bagi penegak hukum, tetapi juga menghasilkan rasa memiliki dan tanggung jawab bersama. Akan tetapi, dalam pelaksanaannya, sering kali masih ada masalah seperti rendahnya kesadaran masyarakat, kurangnya koordinasi antara masyarakat dan pihak berwenang, serta terbatasnya sumber daya yang tersedia.

Keterlibatan masyarakat secara proaktif dalam menghindari tindakan kriminal merupakan upaya vital untuk menciptakan suasana yang aman dan nyaman. Keterlibatan aktif masyarakat dalam menjaga keamanan lingkungan mereka tidak hanya mengurangi beban bagi aparat penegak hukum, tetapi juga menciptakan rasa kepemilikan dan tanggung jawab bersama. Namun, dalam praktiknya, seringkali masih terdapat masalah seperti rendahnya kesadaran publik, kurangnya koordinasi antara masyarakat dan otoritas, serta terbatasnya sumber daya yang ada.

Di samping itu, ketidakadilan sosial adalah salah satu penyebab utama yang meningkatkan angka kriminalitas di berbagai penjuru dunia. Keadaan ini menyebabkan adanya jurang yang lebar antara kelompok yang memiliki kekuasaan dan yang tertekan, memunculkan perasaan kemarahan, kekecewaan, dan ketidakmampuan yang pada akhirnya bisa mengarah pada tindakan kriminal.

Peran Aktif Komunitas dalam Pengawasan Lingkungan Sekitar, Komunitas harus peka terhadap lingkungan sekitar dan melaporkan tindakan mencurigakan ke pihak berwenang, Membina komunikasi dan kerjasama dengan tetangga, RT/RW, serta aparat keamanan setempat dan Menggunakan teknologi seperti CCTV dan sistem alarm untuk meningkatkan keamanan.

Masyarakat perlu berpartisipasi secara aktif dalam menyampaikan informasi kepada pihak berwenang tentang kegiatan yang mencurigakan di sekitarnya. Masyarakat perlu segera dan akurat melaporkan insiden kriminal kepada pihak berwenang. Selain itu, masyarakat bisa berpartisipasi dalam kegiatan pencegahan kejahatan yang diselenggarakan oleh pihak berwenang.

Meningkatkan pemahaman publik mengenai signifikansi keamanan dan ketertiban. Mengajak masyarakat untuk berperan serta secara aktif dalam upaya pencegahan kejahatan. Meningkatkan rasa menghargai dan perhatian publik terhadap peraturan dan hukum.

Peran Komunitas Lokal dalam Memantau Kegiatan Sosial antara lain, Mengidentifikasi pola dan tindakan mencurigakan di kawasan sekitar adalah langkah krusial dalam usaha menjaga keamanan bersama. Kegiatan yang aneh, individu asing yang sering berkeliling, atau kendaraan mencurigakan yang parkir berulang kali di lokasi yang sama dapat menjadi indikator adanya risiko. Dengan meningkatkan perhatian dan pengetahuan mengenai indikator mencurigakan, kita dapat menghindari terjadinya tindakan kriminal. Contohnya, apabila kita sering melihat individu asing yang terus memperhatikan rumah kosong, kita bisa langsung melaporkannya kepada aparat keamanan. Selain itu, perubahan sikap mendadak dari tetangga atau teman dapat pula menjadi indikasi adanya permasalahan. Dengan bertukar informasi dan berkolaborasi dengan tetangga, kita bisa membangun lingkungan yang aman dan nyaman.

Mengerti pola kegiatan harian di area sekitar merupakan hal yang sangat penting. Perubahan yang aneh, seperti kehadiran individu asing yang sering berkeliaran, kendaraan mencurigakan yang biasa diparkir, atau peningkatan kegiatan pada waktu tertentu, dapat menjadi tanda adanya aktivitas yang mencurigakan. Di samping itu, kita harus juga memperhatikan perubahan sikap dari tetangga atau teman di sekitar kita. Dengan berbagi informasi dan menjalin komunikasi yang efektif, kita dapat membangun jaringan keamanan

yang kuat. Saat terdapat kegiatan yang dianggap mencurigakan, segera informasikan kepada pihak keamanan setempat untuk dapat diambil tindakan lanjut. Ingatlah, pencegahan itu lebih baik daripada pengobatan. Dengan tindakan proaktif, kita bisa membangun suasana yang aman dan nyaman untuk semuanya.

Dengan melaporkan, kita tidak hanya menjaga diri dan keluarga, tetapi juga berperan dalam mempertahankan keamanan sekitar. Informasi yang kita sampaikan, sekecil apa pun, dapat menjadi petunjuk berharga bagi aparat kepolisian untuk mengungkap dan mencegah terjadinya tindak pidana. Jangan sekali-kali anggap bahwa informasi yang kita miliki tidak berarti. Setiap informasi, seperti waktu peristiwa, ciri-ciri pelaku, atau jenis kendaraan yang mencurigakan, bisa jadi merupakan bukti yang penting. Ingatlah, pencegahan lebih baik daripada pengobatan. Dengan melaporkan dengan cepat, kita dapat membantu otoritas untuk bertindak segera dan menghindari kerugian yang lebih parah.



Gambar 2. Diskusi dan Tanya Jawab mengenai materi yang telah disampaikan

Kegiatan pengabdian ini di tutup foto bersama dengan peserta sosialisasi. Gambar 1, Gambar 2, dan Gambar 3 adalah dokumentasi kegiatan pengabdian masyarakat dalam rangka memenuhi tugas mata kuliah Ilmu Kriminologi.



Gambar 3. Foto Bersama dengan Kepala Desa dan Peserta Sosialisasi

SIMPULAN

Kualitas hidup warga Desa Sambirejo Timur dapat ditingkatkan dengan memastikan keamanan lingkungan dengan melaporkan setiap kejadian kepada pihak yang relevan.

Implementasi sistem pelaporan keamanan telah menunjukkan bahwa melaporkan insiden secara anonim dan secara real-time dapat menjadi alat yang efektif untuk membantu pihak berwenang bertindak. Warga merasa lebih berdaya dengan sistem ini dan lebih termotivasi untuk berpartisipasi aktif dalam menjaga lingkungan mereka aman. Ini sejalan dengan nilai-nilai yang terkandung dalam Pancasila, terutama gotong royong dan keadilan sosial, yang menuntut setiap warga negara untuk berpartisipasi secara aktif dalam menciptakan lingkungan yang aman dan harmonis.

Hasil pengabdian ini menunjukkan bahwa pelaporan setiap kejadian akan menurunkan tingkat kriminalitas di Desa Sambirejo Timur. Sistem pelaporan ini tidak hanya mempermudah pelaporan insiden, tetapi juga memperkuat komunikasi dan kolaborasi antara warga dan pihak berwenang, menciptakan rasa solidaritas dan tanggung jawab bersama dalam menangani masalah keamanan.

Saran

Masyarakat harus sadar betapa pentingnya berpartisipasi secara aktif dalam menjaga keamanan di desa agar lingkungan menjadi lebih aman.

Ucapan Terima Kasih

Penulis mengucapkan terima kasih kepada LPPM Universitas Asahan karena telah memberikan dana untuk pengabdian ini. Dia juga berterima kasih kepada Dekan Fakultas Hukum karena telah memberikan persetujuan untuk pelaksanaannya. Terakhir, penulis mengucapkan terima kasih kepada Aer Joman, Stake Holder, dan warga desa Dahari selebar karena telah berkontribusi pada pengabdian ini.

DAFTAR PUSTAKA

- Kasih, Osihanna Meita, and Irwan Triadi. 2024. "Penegakan Hak Asasi Manusia Dalam Partisipasi Politik Warga Negara Pada Pemilihan Umum Di Indonesia." *Indonesian Journal of Law and Justice* 1 (4): 14. <https://doi.org/10.47134/ijlj.v1i4.2369>.
- Novia, Saputri. 2023. "Peran Serta Poskamling Dalam Menjaga Keamanan Lingkungan Desa Limbur Merangin Novita." *Jurnal Ilmiah Hukum* 1: 12–21.
- Pratiwi, Hadiati Agus, and Lily Wulandari. 2021. "Evaluasi Tingkat Kesiapan Keamanan Informasi Menggunakan Indeks Keamanan Informasi (Indeks KAMI) Versi 4.0 Pada Dinas Komunikasi Dan Informatika Kota Bogor." *Journal of Industrial Engineering & Management Research* 2 (5): 146–63.
- Ramadhan, Ali Akbar, and Masnia Ahmad. 2023. "Implementasi Forum Kewaspadaan Dini Masyarakat Dalam Menangani Konflik Sosial Di Kelurahan Warakas Jakarta Utara Implementation of the Community Early Awareness Forum in Handling Social Conflict in Warakas Village, North Jakarta." *Provider Jurnal Ilmu Pemerintahan* 2 (2): 108–22.
- Roza, Seflidiana, Rudi Hartono, Program Studi Manajemen, Fakultas Ekonomi, Universitas Mahaputra, Muhammad Yamin, and Pengembangan Nagari. 2024. "Peranan Karang Taruna Dalam Pengembangan Kecamatan IX Koto Sungai Lasi Nagari Koto Laweh Pendahuluan" *13* (2): 78–89.
- Sinurat, Yosafat Caesar, Ika Riswanti Putranti, and Marten Hanura. 2022. "The Deception of Art : Analisis Potensi Ancaman NFTs (Non-Fungible Tokens) Terhadap Keamanan Nasional Indonesia." *Journal of International Relations* 8: 280–88. <http://ejournal-s1.undip.ac.id/index.php/jihiWebsite:http://www.fisip.undip.ac.id>.
- Yunita, Septi, and Dinie Anggraeni Dewi. 2021. "Urgensi Pemenuhan Hak Dan Kewajiban Warga Negara Dalam Pelaksanaannya Berdasarkan Undang-Undang." *De Cive : Jurnal Penelitian Pendidikan Pancasila Dan Kewarganegaraan* 1 (12): 429–35. <https://doi.org/10.56393/decive.v1i12.274>.